
垃圾不分类，“拒运”是妙招
对于不按照垃圾分类标准实施的商家、社区，依照相关规定，采取对应的处罚措施，乃是

非常有必要的做法。“垃圾拒运”就是一个“杀手锏”，可以借此惩戒违规者，让其感受到垃圾
拒运造成的恶果，进而倒逼其认识到垃圾分类的重要性。

□江德斌

近日，传言称杭州海底捞绍兴路店因
垃圾未合理分类，被城管局开出“垃圾拒运
单”。记者采访了杭州下城区城管局相关负
责人。他说，现在并没正式施行“垃圾拒
运”。根据要求，这家海底捞必须在6月10
日前整改，正确分类垃圾，6月11日将再次
上门检查，根据检查结果，决定是否正式开
具“垃圾拒运单”——— 如果还没正确分类，
就开“垃圾拒运单”，从6月11日开始拒收拒
运；如果整改好，就不拒收。
此事之所以引起公众关注，主要在于传

言里的“垃圾拒运”，意味着海底捞一旦被开
单处罚，就会遭到“垃圾拒运”的惩戒，面临
垃圾围店的尴尬。
《杭州市生活垃圾管理条例》第三十三
条规定，“责任人不分拣的，生活垃圾收集、
运输单位可以拒绝接收该区域的生活垃
圾。”去年7月起，杭州启动了生活垃圾分类
集中整治，仅一个多月的时间，就有6家单位
被实施了垃圾拒运惩戒，被要求在规定的时
间内完成整改工作，如果整改不到位，就要
被施以罚款。
对于一家网红餐饮店来讲，每天生意红

火、顾客盈门，将会产生大量厨余垃圾，如果
不能及时运走，都堆在门店里，就会引发垃
圾变质、散发异味等，无疑是一场灾难，将严
重影响到客人的体验感，造成客流下降等后
果。因此，对于餐饮店而言，必须尽快按照城
管局的意见，采取有效整改措施，正确分类
垃圾，确保分类合格满足要求，避免被开“垃
圾拒运单”。
由此可见，对于不按照垃圾分类标准实

施的商家、社区，依照相关规定，采取对应的

处罚措施，乃是非常有必要的做法。“垃圾拒
运”就是一个“杀手锏”，可以借此惩戒违规
者，让其感受到垃圾拒运造成的恶果，进而
倒逼其认识到垃圾分类的重要性，认真按照
标准做好垃圾分类。
不仅是杭州市在实施“垃圾拒运”惩戒

手段，其他一些地方也有此项规定，诸如广
州、上海等地，在推行垃圾分类工作时，均引
入了“垃圾拒运”措施，以提高违规处罚力
度。实行垃圾分类，关系广大人民群众生活
环境，关系节约使用资源，也是社会文明水
平的一个重要体现。垃圾分类重在落实规
定，通过多管齐下的手段，让分类理念深入
人心，自觉遵守分类标准，来确保垃圾分类
工作得到逐步推进。
按照计划，2019年起，全国地级及以上

城市全面启动生活垃圾分类工作。时间紧，
任务重，我国已有多年的垃圾分类试点经
验，现在到了质变的时候，需要迎难而上，通
过有效的督促引导，让更多人行动起来，培
养垃圾分类的好习惯。
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恶意“蹭”莫言流量，判赔210万不冤

共享汽车先行者“栽跟头”带来的警示

■观察家

巷 议
让毕业生都参加典礼
其实没有那么难

□史奉楚

去年12月，网络上出现了大量与“莫言”相
关的广告代言类视频及图文信息，其中多次提
及莫言姓名，插入莫言照片，展示莫言题写的
与陶瓷相关的书法作品，并称莫言使用了该企
业产品。莫言将这家名为“玉瓷科技有限公司”
的企业告上法庭。日前，法院对该案宣判，莫言
获赔210万元。这是莫言获诺奖后打的第一个
官司，也创下了名人人格权纠纷案的新纪录。
（6月8日中新网）
本来就享有一定声誉和影响力的莫言，在

其获得诺贝尔文学奖后更是红极一时。对于那
些恶意“傍名人”“蹭名人”流量的行为，理当让
其付出高昂代价。要知道，邀请明星、知名作家

等为商品或服务代言、推荐是很多商家常用的
营销手法。
但是，市场中，不乏无良商家根本未取得

公众人物许可，就擅自通过拼接图片、合成音频
等方式制造虚假代言。在这种情况下，知名人物
属于毫不知情的“被代言”，成为受害者，而广大
消费者也是受害者。知名人物的姓名权、肖像
权、名誉权等权利受法律保护，未经其许可不得
用于商业营销。特别是，在“被代言”的情况下，如
果涉事产品存在质量问题，可能让公众对“代言
人”的品格等产生合理怀疑，甚至认为其与涉事
商品的商家沆瀣一气，合谋欺骗消费者。
“蹭名人”流量的虚假代言，既严重侵害知
名人物的姓名权、肖像权和名誉权，又严重扰
乱市场秩序，构成对消费者的欺诈，甚至属于
构成犯罪的诈骗行为。从这方面来讲，让涉事
商家承担高昂赔偿正当其时，同时，有必要深
入挖掘、追究其欺诈经营所产生的对消费者的
赔偿责任和行政处罚责任。如此才能形成监管
合力，让蓄意造假者得不偿失，进而加快形成
诚实守信、不欺不诈的市场环境。

□冯海宁

“car2go”“友友用车”“麻瓜出行”“途宽
易”等共享汽车平台陆续“出局”，拥有数百万
用户的途歌也因经营困境多次被合作伙伴起
诉冻结资产……近年来，巨大的市场“蛋糕”吸
引众多资本进入共享汽车领域，但平台数量和
规模快速扩张导致“洗牌”加剧，服务能力建设
滞后导致用户体验差。（6月9日新华网）
共享经济显然是一种“好经济”，既能盘活
线下社会资源，又方便公众生活，还能助推经
济增长。但从实际情况看，部分共享单车、共享
汽车企业，发展情况并不理想。已经出局的共
享汽车无疑栽了大跟头，这对新入局者、监管
者和用户都是一种警示或提醒。从报道来看，
尽管部分共享汽车平台陆续“出局”，坚守企业
盈利难，但仍然没有影响其他企业的投资热
情，那么新入局者该吸取哪些教训？

首先，应该“烧钱”有度。从共享单车到共
享汽车，很多企业都是从疯狂“烧钱”开始，虽
然这种做法有利于抢占地盘，但弊端也不
少，比如过度补贴用户有可能形成补贴依
赖，也会造成企业成本增加，收入又难以支
撑成本。其次，车辆投放要有度。如果投放量
过大，不仅运营成本高损耗大，而且面临城
市治理风险。其三，定价要合理，服务要完
善。共享汽车只有定价合理，与所在城市居
民人均收入相适应，才能吸引用户。另外，充
电、停车等服务必须不断完善。
对监管者来说，对新生事物持包容审慎的
态度固然没有错，但对突出问题，尤其是损害
用户权益的违法违规行为绝不能“包容”，否
则，共享汽车走不远。如上海消保委受理的投
诉显示，问题主要集中在计费混乱、押金难退、
索赔繁琐、商家推诿等方面。解决这些问题不
能只靠企业良知，更要靠严格监管。

针对网传“苏州大学毕业典礼仅
让毕业生代表参加”一事，该校6月9
日回应称，原定典礼方案受场地座位
限制，只能邀请毕业生代表参加，目前
学校已作出调整，更改典礼时间和地
点，全校毕业生均可参加，按校区分为
上午、下午两场。（6月9日人民网）
苏大毕业典礼上了热搜。没有人

愿意自己的大学生涯“被代表”，连毕
业典礼都不能参加，那岂不是一生的
遗憾？对毕业生来说，参加毕业典礼是
一种正当、合法的权利，校方不能以任
何理由剥夺学生的权利。
这次苏大紧急调整毕业典礼方

案，全校毕业生均可参加，也从一个侧
面证明：让所有毕业生参加毕业典礼
没那么难，关键在于高校管理者有没
有意识到毕业典礼的重要意义，有没
有把学生的切身感受当回事。陈广江
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记者从安徽省公安厅居民身份证
制作中心了解到，该省正式推行智能
预约、智能收缴、人像智能采集、全程
查询智能回馈、缩短制证周期等六大
服务新举措。未来身份证办理，群众可
根据需要选择现场拍、自助拍、手机
拍、提前备等四种方式提交证件照。(6
月9日《每日商报》)
身份证为独一无二的公民身份证

明工具。一张身份证照片一般都要使用
十年以上，但权威媒体曾经做过调查，
52 . 3%的受访者表示不满意身份证上
的照片。“身份证照片最丑”饱受诟病。
此次身份证照可“自拍”上传的信息迅
速引爆网络，其中透露出的民意不可小
觑。安徽省身份证照可“自拍”上传，看
似只是一张小小照片的改变，其实也是
政府部门专注于创新管理和高效服
务，提升治理能力的“显像液”。斯涵涵

身份证照可自拍上传
这个创新很贴心
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